



La nuit dernière, j'ai revu que j'étais mort et que je retrouvais Jean de Tinan que j'ai vu une seule fois dans ce salon, à une époque, peut-être à même date. Il n'est donc pas affamé au lange et m'a invité à déjeuner au une maison de campagne située dans un petit village protestant : Belloco. Je doute qu'il ait jamais été ici durant sa vie. Il était des heures du matin dans mon rêve. Tinan était comme je le vis en réalité : charmant et nonique. Il m'offrit des gâteaux singuliers et me raconta qu'il avait pour s'amuser, fait faire de boissous anglaises à des soldats qui faisaient la grande manœuvre. Et finit l'état arrive à résultat que chefs et soldats furent gâtés et barbouillés plus les uns commandent, le autre obéit. Tout à coup une angoisse terrible me saisit, une sympathie douloureuse, un regret de n'avoir pas été comme durant sa vie le petit d'Amiens. Je lui ai tendu la main et plorant et me suis réveillé.

Qui sait ? En quel mystérieux pays allons nous aborder, en quelle île de l'Océan du Sommeil ? Quels pavots blancs nous enchantent ? Pourquoi invoquer le hasard et non l'ignorance ? S'ils ont vaincu la Vie ne tiennent-ils à nos deux et que nos Rois aiment, soient en nous — pour faire les portes sur dont, courus on l'a écrit, le exploreraient — de leur âme, n'apparaissent-ils pas dans la nuit et la brume de leurs Rêves, parfois, un promontoire de la Mort ?

Souvent je me suis figuré le Ciel. Celui de mes enfances était la cabane qui s'était fait construire en haut d'un chemin grimpant, un vieil homme. ~~Assis~~ assise sur le rebord d'une plate-forme. Cette cabane, où la noueumant le Paradis. Mon père me conduisait à l'heure où la noire bague des Coteaux se dore comme une église. Je me battais, au bout de chaque mouvement, à trouver Dieu assis dans le soleil qui semblait s'endormir à la cime des sentiers caillouteux. Me troupe-je ? Paradis catholique : Moins facilement j'ose que Paradis catholique : les hautes d'âme, la neige rose des Légions dans le purgatoire-en-ciel. Je n'en trouve encore à ma



première vision, mais depuis que j'ai connu l'amour j'ai ajouté à ce divin domaine, devant la hute du vieil homme, une tiède pelouse au ~~milieu~~ pour où héborise une jeune fille.



Il y a tout à la fois l'âme d'un faune et l'âme d'une ado de vingt ans. Et l'impression que j'oppose à considérer une ~~fille~~ femme est le contraire de celle que j'ai à regarder une jeune fille. Si l'on pouvait se faire émouvoir à l'aride des fruits et des fleurs, j'oserais à la première des pêches brûlantes, des cloches roses de belladone, des roses lourdes ; à la deuxième des cerises, des framboises, des corolles de cognassier, des églantines et des chênes feuilles. Je ne puis quidié éprouver de sentiments qui ne s'accompagnent de l'image d'une fleur ou d'un fruit. Si je pense à Martha, je songe à des gentianes. A Lucie je piste des auréliennes blanches du Japon, et à Marie de muguet de Malmaison, à une autre un coq qui serait transparent.

Au premier endroit vous me donnez une amie,

J'arrive au bord d'un ruisseau de glaïeul dont les gorges étaient d'un rose d'abricot. Nous le suivions sur la flèche d'aujourd'hui - où je l'oublierai, pour ne me souvenir que de l'autre amie. Aujourd'hui je voudrais oublier l'amie pour ne me ~~plus~~ que de glaïeul.

Mon souvenir est doux, si je puis dire, végétal, et les arbres aussi bien que fleurs et fruits qui bolisent pour nous des êtres et des jardins. Les plantes aussi bien que les animaux et les pierres emploient tout en face d'un imprimeur charmé. A quatre ans je dévorais en contemplation des cailloux de montagne cassés, en tas au bord des routes. Choqués, ils faisaient feu au crepuscule. Flottés dans l'eau, ils baignaient le brûlé. J'en ramassais de marbre qui semblaient lourds d'une eau qu'ils avaient reçue. Le mica des granits fascinait ma curiosité que nul ne pouvait satisfaire. Je sentais qu'il avait une chose que l'on ne savait pas. une racine : la vie des pierres.



3
Au même âge, on me grande faire que j'avais envie d'un chapeau et m'a mis de coléoptiles artificielles. J'avais le plaisir d'aimer, des bêtes pour lesquelles j'appréciais tant d'auant que je pleurais si je les pensais malheureuses. Et j'éprouve encore une angoisse abominable en me souvenant de petits rossignols que l'on m'avait donnés et qui disparaissaient dans la salle à manger. Toujours au même âge, il fallait pour sûr si je m'endormisse que l'on placât non loin de moi un bocal où était une raquette. Je sentais que c'était une arme fidèle, et suis monté de foudre contre le voileur. La première fois que je vis un cerf volant je fus si frappé de la beauté de ses cornes que l'envie d'en monter sur une devint une souffrance.

La passion pour les plantes ne se développa que plus tard, vers l'âge de quinze ans, et encore n'ai-je bien en l'intelligence de leur vie que vers l'âge de vingt ans. Je me souviens dans quelle circonstance. C'était un été, un vendredi, par un après-midi torride. Je traversais avec ma mère le jardin botanique d'une grande ville. Un soleil blanc, disparu oublie blanc, des parfums d'une lourdeur profuse très fraîche paraissaient de ce lieu à deux degrés un Royaume dont je franchissais enfin la porte.

Sur le sol tiède et mordoré de bassins, des plantes ~~herbacees~~, coriaces et grises, ou longues, molles et transparentes végétal. Mais, du sein même de ces parcs et jardins, quelques-unes éclairent jusqu'au plein jour de vertes lances, des hampe dont les belles roses blanches offraient leur grâce au jour ardent, des lys d'eau endormis sur leurs feuilles, couronnés en une sorte de coupe.

Aux plantes fluviales, les plantes terrestres reproduisaient. Je me souviens d'une allée où de étudiants, un mouchoir sur la nuque, étaient assis sous la beauté de saillies. C'était l'allée de Ombellifères. Les feuilles et les feuilles dressaient leurs couronnes sur leurs tiges dont les gaines relataient. Les parfums se parlent dans le silence. Et l'on sentait, de plante à plante un mélange épancheurant, et une



4. L'espérance planait sur la Nouaume isolé.

De là je compuis les fleurs, et que leurs familles,
s'apparentent et s'aiment naturellement, et non seulement
pour servir aux classifications, qui aident à nos leçons
memorielles. Ces géométries que sont les végétaux marchent vers
nuelle solution? Je ne sais. Mais il y a un mystère charmant
à considérer que de même que les espèces répondent à telles
périodes fossilisées, et groupent ainsi leurs sympathies,
de même, aujourd'hui, elles se groupent suivant le
saisons. Comment le caractère des gelées et neiges
liliacées d'hiver s'accorderait-il à celui des pourpres
de l'aurore d'Automne? Et puis il y a encore des
arrangements délicieux qui tout des bœufs moins à l'antique
des hommes qu'en consentant par certaines espèces
d'autour d'autres pour amies, et de ce point l'anguille aux pieux
d'elles. Qu'il est donc le jardin Villageois où le lys hirsutus
pareil à ces dimanches frumentaires humbles vit parmi
l'herbe, l'ail bleu et l'éboulement! Qui court dans le
pot non de fleurs! Qui aime le potager paydant
à midi quand la triste ombre bleue des légumes s'endort
sur l'allée de tenu fraîcheur et blanche, lorsque le
ros appelle le silence et que la brise oblique et tournoyante
fait flouster la poule ondulante. Là est la floraison des
simples amours, la floraison de la jeune femme qui se chora
la lavande bleue pour parfumer les draps rudes. Et
ils y a aussi, dans ce jardin, la floraison rondeaux, la
fleur grise au parfum passionné. Il y a aussi le
buis fidèle dont chaque feuille est un petit miroir
d'azur, la rose trémoult où se consumme la flamme
éclatante et pure de Corrèze et melancolie: fleur
religieuse nommée au silence et à la rigidité.

Elle aime aussi la floraison des prairies: la reine
des prairies Calanthe par ses biseaux, Céceri par le renflement
du ruisseau. La couonne-parfumé se pare de
collophées des eaux plus maries que les goûtes de
colibit. Elle est l'amour de la pelouse, la fiancée



Mais il fut au fond de vieux parcs desot,
Grottes plus impénétrables. Tu demandes ce que l'on nomme
les vieilles fleurs comme le titlas tenete, la belladone —
amaryllis, la couronne impériale. Ailleurs, ils mourraient.
Les elles résistent, gardées par les pueches de arbres solitaires ;
arbres singuliers aux noms disparus. Et ces corolles manichées,
désertiques, ne relèvent leur tête brûlante sur lesquelles
sufflait à travers les fûts d'ambars et l'étable, le
vent penit courut. Mate au bûcheur

X
Ce soir je prendrai mon sac, mon bâton, et j'
irai dans la montagne

... Il m'a été impossible de monter au Jaïzquel, même
d'aller à Notre-Dame-de-Guadeloupe. Une tempête
m'a bloqué à Fontarabie. J'étais si trempé que je ne
pouvais plus avancer et le vent me secouait dans les vêtements
aux maisons blasonnées. J'ai songé aux torrents d'azur
de l'Eté, au golfe qui chante et huit au haut du ciel,
à la naïade de la Bidassoa, à tous mes rires ardents, à
l'odeur fauve de Manosque. Je suis entré dans une auberge
pour qu'on y fit sécher mes vêtements. Pendant trois heures,
je me couché dans un lit froid, j'ai écouté la pluie dure. Je me
suis levé à l'heure de la sortie de la grand'messe. J'ai
pu défilé, sur les pavés luisants d'avorté, les filles en
mantilles, aux cheveux en cendres, huile, bleus et plaques
sur le front. Elles étaient robustes, gracieuses,
rondes et comme tournant sur elles mêmes. Elles
marchaient les jambes écartées. Un pêcheur, le

long du mur ~~qui~~ flissait... Ensuite, j'
me suis fait conduire à Irún, dans une barque, par un
pauvre enfant qui s'escrimait à ramener les pieds nus en
de lamentables bottines à élastiques. Mon cœur s'est serré
devant la misère de l'eau, du ciel et de cet enfant. L'eau
était unchante et jaune, le ciel avait la teinte d'un Vendredi
Saint, et l'enfant était décharné.



Ch. Longchamp

Je songe à ce que, pour cette promenade j'aurai vent l'air dans la vallée d'I., il me faudra m'arrêter dans l'auberge où, il y a deux ans, nous nous cachions elle et moi. Ce sera dur, mais je ne veux pas être à tel point l'esclave de ma douleur, que je la fuie. Je sais bien qu'il y a par là une source d'air dont l'eau glissa de mes lèvres aux siennes, une chaise où j'la tenais embrassée tandis qu'en une lisse caresse parfumée sa joue sur ma joue lentement allait et venait. Et je souffre.

Mais il faut oublier, et ce souvenir ne me sera pas plus cruel que vele fût, une nuit, le rappel de cette amie, dans un bouge où m'avaient attiré des guitares dont jouaient des ouvries espagnoles. Ils chantaient en l'accompagnant. Ils chantaient pour eux seuls, tristement, et buvaient du vin rouge. Leurs chants m'oppressaient parce que sentais en eux un peu de l'âme m'insistant de la desparue et qu'un dououreux hasard faisait sur la fille d'auberge qui était là-là l'ensemble tout à fait. Mais ces chants, il y avait la nostalgie d'une ardente contrée, de l'appel de filles heureuses et balafrées. Et mon cœur se serrait en savourant que celle que Païle plus aimée conservait, sous son éducation parfaite, un relais de fille tragique, de celles dont le front ou le cou porte une cicatrice.

X

"Le vent souffle où il veut et d'où il vient,"
comme l'esprit. Et il souffle encore aujour d'hui, m'empli d'une âme tristesse. Au moins suis-je seul, encore, dans cette



de Tulle, je vois la route, les arbres nus, la route.
Où va-t-elle, la route ? Ici, ma vie s'isole et
au dedans de moi, je sens davantage l'amertume
du passé. Qui saura, lorsque je serai mort, que

J'ai lutté si terriblement.

L'obsédant souvenir de cette Bohémienne me
fait sentir les vers de Baudelaire :

8^e Poi sui comme un coup de coeur
Dans mon cœur plaintif es euhée ...

Et je me demande si elle ne m'a pas jeté une
de ces gouttes auxquels ajoute foi le peuple
Si le jour que j'ai bu une goutte de son sang l'en
lui rappelant une superstition italienne
J'aurais à jamais vécu mon âme à la sienne.
Cette goutte, je l'ai bue par un jour parail
à celui-ci, acré et pluvieux, dans un bouge
où nous communions de nous disputer
de nous séparer. Elle tendit à ma lèvre son
épaule dont se cordaient les muscles, sous
un amour irrite. Nous sentions le froid
du lâchage tomber sur nos coeurs, l'adré
et goutte à goutte, comme d'une lame de
glace. Elle ne versait pas une larme ! les
yeux follement agrandis, le nez froncé. Il
y avait en nous de sourdes choses. Lorsque
nous nous promenâmes elle me dit une
parole terrible pour essayer la trempe
de nos amours. Je restai calme ~ alors,
elle se mit à paraître distraite, ayant
l'air de craindre que l'on ne l'aperçut avec
moi.



X
Voici que je pleure à grosses larmes, des

Le Comte de

je souffre ! la fureur m'a fait faire plus que sacrifice, je suis fort, mais je n'en ferai plus. Il semble que je porte en moi un cauchemar et un débiteur. Je crois que c'est là un principe d'économie politique appelle' loi d'airain, offre et demande.

X
J'ai gravi le petit pic du ... Les premiers daphnes fleurissent, les premières gentianes, les premières héliotropes. Sur le hauteur, et dans cette vauverte où j'étais, là seulement je trouve de la paix. Au sommet du ... le vent m'a fait chercher un abri. J'ai déjeuné sur un rocher où de bête à Bon-Dieu, roulés comme des tortues, cascades bellantes, luisantes, rouges et noirs, couraient. Qui donc aussi triste que moi, eût pu manger ? Me sentant délassé, par le bonheur j'ai pris un parti. J'achète, comme une volonté, le goût amer que ma bouche donne à mon pain. Je l'achète sans faiblesse et gardant un peu de mépris à ceux qui n'apercevraient point la force de ma résignation.

X
Au delà des prairies environs par les sources, dans un village que l'on nomme les Angles, au pied d'un clocher postérieur, j'ai vu une maison heureuse. Un jardin me l'encloque l'entoure, une huitaine dominicale y sommeille. Qui donc est là ? On me répond : une



1
famille parfaite, devant la vacance. J'ai
passé devant la grille et me suis senti de sol! Mon
bâton de montagne a brûlé mes doigts tout à coup.
... oh! Allé dans la vallée d'Osse au soleil de l'automne,
grande monotonie, choisir la fille la plus
calme, celle dont le visage n'a pas de rougeur
fumé; Beaute; l'amener par la main sur ces
herbes placides, la porter sans un mot
laisser tomber une douleur, couché au travers de
ses jambes robustes, bras en arrière, les
jambes sur la prairie.

TX

Une vieille parente de ma mère, Madame
d'A..... d'E..... m'a écrit au sujet de
ma Clara d'Ellebœuf qu'elle a lire. Je n'
avais jamais vu cette parente. Ses lignes m'ont
touché! Je suis allé la voir sur son invitation.
Peut-être, me mandait-elle, amer vous dans
ma demeure ancienne de belle inspiration et le
rappel du temps de Clara d'Ellebœuf.

Et, en effet, la grille franchie, j'ai trouvé
dans le salon solennel, appuyée sur sa canne,
cette austière parente infirme. Une lente
éclaircit son visage, un sourire franc aux
teints délicats d'un herbe ancien. La rafale
que Peint dans du coin du feu bercant l'ombre
de marbre.

— Voyager vous a tableau? Ce sont de vos
vêtements du côté maternel... Et dans étaient

Martignacises ..."

J'ai regardé avec émotion cette toile datée de 1833, dont un arbre luisant, d'un vert aquatique, l'arbre d'un frac de rêve formé le fond.

Au premier plan, assise sur un banc de pierre, une jeune dame en robe de mousseline, debout, auprès d'elle, une adolescente aux cheveux bouclés ...

Maintenant où se posent-ils ? Et finiront devenir le frac de ce tableau où l'on sent peser la torpeur dorée de la mort ?

FRANCIS JAMMES.

en 60

